
MARKET��INFORMATION

04

热点关注

2024-12-13���星期五 责任编辑 杨静利 制作 杨静利 电话：0351-�4132512

在城市化和数字化转型加速

的当下， 城市规划的意义早已超

越了传统的空间设计， 逐步转变

为国家战略的实施工具、 社会需

求的协调机制以及科技创新的驱

动力。 张春艳，作为重庆市规划事

务中心的总规划师， 不仅通过科

学编制规划创新推动了这座国家

直辖市的数字化转型； 更是以中

国城市规划领域深耕者的姿态，

通过一次次标杆性实践， 为高质

量发展提供有效空间保障， 充分

发挥了规划的引领作用。

破解山地城市难题：通信设施

规划的突破

城市规划作为连接国家战略

与城市发展的桥梁，在现代化城市

治理中起到引领作用。它不仅决定

了城市的空间格局，更直接影响着

城市居民的生活质量与产业发展

的效率。在众多关乎民生与城市未

来的规划实践中，张春艳的名字因

为一个项目而广为人知———《重庆

市通信设施及廊道规划》。 这个项

目不仅是全国首个将通信设施系

统性纳入法定城市规划的实践，更

被誉为通信设施专项规划的“开创

性工程”， 在行业内引发了深远的

影响。

重庆作为中国四大直辖市之

一，是中国辖区面积最大，人口规

模最大的城市，在国家区域发展格

局中仅次于北京和上海。重庆不仅

是我国重要的中心城市，更是新时

代西部大开发的重要战略支点、一

带一路和长江经济带的联络点。山

地地形的特殊性为这座城市增添

了魅力，被誉为世界上最魔幻的城

市，但这也带来了通信设施布局的

巨大挑战。 在

5G

时代，基站密度

需求比

4G

高出

4

倍以上， 而重庆

有限的土地资源、复杂的地形条件

以及多方利益纠葛，使得高效科学

的布局难上加难。

2015

年以前， 重庆的通信设

施布局缺乏统一规划协调， 基站

选址往往依赖通信运营商自行协

商，导致选址重复和资源浪费，不

仅增加了建设成本， 还使得通信

网络覆盖存在盲区。 通信设施建

设用地往往涉及开发商 、 政府和

运营商的多方利益。 移动基站选

址难，通信设施重复建设，已建通

信设施保护难。 其实同样的困局

在我国其它省市也存在。 而单靠

通信企业自发建设难以解决这些

问题，必须通过法定的城市规划，

从全局上进行科学统筹。

2015

年，

城市规划专业团队和通信咨询设

计团队携手合作， 由张春艳担任

项目负责人，开展了《重庆市通信

设施及廊道规划 （

2015-2020

）》规

划编制工作。

2016

年规划编制完

成， 成为全国首个将通信设施系

统性纳入城市法定规划的项目。

该规划顺利实施

5

年后 ， 在新的

国土空间规划体系下， 张春艳又

带领团队对上述 规 划 进 行 了 修

编，完成了《重庆市国土空间通信

专业规划（

2020-2035

）》。

这一规划不仅填补了通信设

施与城市空间布局衔接的空白 ，

还彻底改变了通信设施建设的缺

乏有效空间保障的状态。 她带领

规划编制团队通过科学的需求预

测，综合分析人口分布、交通流量

和城市发展趋势，深入分析“智造

重镇 ”和“智慧名城”下不同业务

场景对通信基础设施发展需求。

通过对通信用户和通信业务量进

行宏观和微观预测 ， 精准匹配通

信资源供给，合理布局以

5G

为引

领的新型信息基础设施。 同时，与

实际生产、生活有机结合，增强交

通、 设施和服务等方面的应用场

景体验， 实现场景空间化与空间

场景化相互融合 ， 为人们提供多

元化的空间感受。

更令人称道的是，张春艳及其

编制团队提出了“共建共享”的通

信设施用地模式，新增通信基础设

施共址规划建设。 通过这一创新，

数据显示，重庆累计避免了重复建

设铁塔

3.9

万座， 节约土地资源

37.6

万平方米，大幅降低了通信企

业的建设成本，同时实现了城市资

源的高效利用。规划首次将基站建

设需求写入土地出让条件，要求开

发商在建设阶段为基站预留空间，

为基站建设提供了合法合规的保

障。张春艳及其编制团队更是将通

信基站巧妙地与公园、绿地、桥梁

等城市公共空间融合，既满足了技

术需求， 又保留了城市的美感，避

免了视觉污染。

通过这项规划，重庆在

5G

建

设上实现了跨越式发展。核心城区

的

5G

信号实现了连片覆盖， 每万

人拥有基站数量达到

29

个， 在全

国位居前列；同时，重庆还建成了

全国首个

5G

新型基础设施大数据

平台，为通信网络的管理和优化提

供了有力支持。 这一成就不仅使重

庆成为西部通信枢纽，更为全国其

他城市提供了可借鉴的经验。

这一规划的成功引起了全国

范围的关注。 天津、山西及四川等

地通信主管部门前去重庆考察，学

习《重庆市通信设施及廊道规划》

的创新思路与技术方法。《人民邮

电报》等多家媒体在报道中高度评

价了规划的科学性与前瞻性，称其

对国内通信设施专项规划起到指

导作用。值得一提的是，《重庆市通

信设施及廊道规划》凭借其卓越的

创新实践与显著的实施成效，荣获

了

2015

年度重庆市优秀城乡规划

设计一等奖及

2016

年度全国优秀

通信工程咨询成果三等奖。进一步

确立了其在全国城市规划领域的

标杆地位。 张春艳作为项目负责人

以卓越的专业能力和前瞻的视野，

将科学方法融入实际需求，用实绩

展现了她作为城市规划领域创新

者与实践者的卓越风采。

多领域的规划创新与实践

作为中国四大直辖市之一的

城市规划践行和深耕者，在重庆这

个承载国家战略与区域重任的关

键城市，张春艳的规划实践远不止

于通信设施，她的智慧更体现在多

个关乎城市可持续发展的领域。从

生态保护到绿色交通，再到社区更

新，她主持并推动了一系列有关城

市各类设施的重大项目，有效助力

了城市高质量发展。

在城市规划中，她重视自然环

境的可持续发展。 在《重庆市次级

河流保护规划—梁滩河与虎溪河

的保护规划》中，张春艳作为项目

负责人带领团队提出了“全流域控

制”的创新思路，彻底改变了传统

河流治理“头痛医头、脚痛医脚”的

局限性。她不仅关注河流的污水治

理，还将两岸的土地利用纳入统筹

规划。例如，通过预留沿河绿地、规

划生态走廊，减少了人类活动对河

流生态的破坏，同时提升了周边土

地的价值。 如今，梁滩河与虎溪河

沿岸不仅生态环境显著改善，还成

为市民休闲娱乐的热点区域。尤其

是在梁滩河附近，建设了多个湿地

公园和社区绿地，为城市居民提供

了高质量的生态公共空间。凭借这

一成果，梁滩河虎溪河保护规划荣

获中国城市规划协会全国优秀城

乡规划设计三等奖。

在城市规划中，她应变于新型

能源的推广更替。 面对电动汽车的

快速普及，张春艳的思考同样走在

时代前沿。 她参与的《重庆市中心

城区充换电基础设施专项规划》，

强化空间复合利用，“构建

1

公里

充电圈”， 为市民提供更便捷的绿

色出行体验。 规划团队通过大数据

分析和科学建模，精准预测不同区

域的充电需求，规划充电设施覆盖

率达到

95%

以上。 基于该规划，

2024

年

3

月重庆市提出中心城区

2025

年建设超充站

1340

座， 全力

建设西部领先，具有重庆辨识度的

便捷超充生态，助力新能源汽车产

业的高质量发展。

规划新理念：从技术到民生的

跨越

在闲暇时，张春艳喜欢研究厨

艺，她深知好菜的秘诀：选材讲究，

搭配合理，火候精准，甚至连摆盘

都要别具匠心。她常说：“规划和做

菜一样， 需要大局观和细节感，既

要满足基本需求，也要让人感到舒

适和享受。”在她看来，规划就像烹

制一桌佳肴 ， 不仅要解决功能问

题，还要让城市生活更有滋味。

这种细腻与用心贯穿于张春

艳的每一项规划工作中。从技术到

民生，她始终追求两者的深度融合

与和谐平衡。就像一位经验丰富的

大厨，她知道每一种“食材”在城市

这道“大菜”中该如何找到最恰当

的位置。 她的规划，既严谨又充满

温度， 既关注数字模型的精确性，

又不忘对城市居民生活感受的深

切关怀。

从通信设施到生态保护，从绿

色交通到社区更新，张春艳的规划

实践， 不仅一次次解决实际问题，

更让城市充满了温度与情感。她用

对城市的深刻理解和对生活的热

爱，像一位别具匠心的大厨，烹制

出一道又一道令人惊叹的“城市盛

宴”。她的职业生涯，正如她亲手烹

制的每一道菜，既饱含技艺，又充

满心意，为城市未来带来一份独特

的“风味”。 （张黎 文

/

图）

张春艳：

科学规划的践行者

服务高质量发展的规划人

张春艳女士

12

月

5

日，山西建投建工集团与山西路桥建

设集团签署战略合作协议。 集团公司党委书记、

董事长贾红军，党委副书记、副董事长、总经理王

少波； 路桥集团党委书记、 董事长、 总经理郭聪

林， 副总经理赵国锋出席仪式并座谈交流， 会议

由郭聪林主持。

贾红军对山西路桥集团多年来的大力支持表

示真诚谢意。 他介绍了集团公司的业务发展及战

略规划。 他表示，希望双方能够秉承“资源共享、

优势互补、深度融合、共赢发展”的原则，发挥各

自品牌优势、专业优势和影响力，通过特许经营、

EPC

等多种模式， 进一步加强在交通板块投资、

建设、运营方面的合作力度，实现携手共赢。

郭聪林对贾红军一行的到来表示热烈欢迎，

他介绍了近年来路桥集团的业务发展情况， 并对

山西建工集团的多元化转型业务发展表示肯定。

他表示， 路桥集团是山西重要的交通项目投融资

主体、 山西交通基础设施投资建设施工的骨干和

主力军，希望与山西建工集团秉承“依法依规、优

势互补、互利共赢”的原则，建立亲密长久的伙伴

关系。

会议期间， 王少波、 赵国锋分别代表山西建

工集团和山西路桥集团进行正式签约。

集团公司市场开发部、 投资管理公司、 基础

设施工程公司以及路桥集团党委办公室、 市场投

资部相关负责人参加会议。

（于昕杰 刘珍 吴琪）

晶通杯

2024

桐乡半程马拉松赛圆满落幕

8000

名跑者共襄盛举

晶通杯

2024�

桐乡半程马拉松赛于

12�

月

8�

日在浙江省桐乡市全民健身中心暨李宁体育园举

行。 此赛事由浙江省马拉松及路跑协会指导，桐

乡多部门联合承办，晶通·零木智造冠名，上海景

御体育发展有限公司运营，

8000�

名跑者参赛。 半

程马拉松男子组武明瑶以

1�

小时

06�

分

33�

秒夺

冠，鱼旭涛、张启铖获亚季军；女子组刘君惠

1�

小

时

17�

分

17�

秒夺冠，彭缘、翁卫仙分获二、三名。

赛事圆满落幕，展现了运动活力与城市魅力。

（王飞鹏）

山西建投建工集团

与山西路桥建设集团

签署战略合作协议
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